



Haut Conseil de Coopération et de Développement autour d'Haïti

Organe de l'association Agir Pour la Renaissance Industrielle Monétaire et Sociale (APRIMS)

RNA : W 381028634

contact@hautconseilhaitien.com

+33 7 51 56 58 57 ou +33 7 51 05 23 37

Paris, le 20 novembre 2024

À l'attention de Monsieur Emmanuel Macron,
Président de la République française
Palais de l'Élysée
55 rue du Faubourg-Saint-Honoré
75008 Paris, France

Monsieur le Président,

C'est avec une grande préoccupation que nous, membres du Haut Conseil de Coopération et Développement autour d'Haïti, avons pris connaissance de vos récents propos attribuant la responsabilité de la situation actuelle d'Haïti à ses propres citoyens. Nous souhaitons ici vous interpeller avec respect mais fermeté, pour mettre en lumière les nuances nécessaires à une juste analyse et pour ouvrir une perspective constructive en faveur de notre nation.

Un rappel nécessaire des responsabilités historiques

Haïti, **première République Noire Indépendante du monde**, a en effet bravé l'injustice de la colonisation pour offrir au monde un modèle de lutte contre l'oppression. Mais cette indépendance, loin de marquer le début d'un épanouissement, s'est heurtée à une punition sévère sous la forme de la dette imposée par la France. Pendant plus d'un siècle, Haïti a payé un tribut injuste qui a étranglé son économie et compromis son avenir.

À cela s'ajoutent les nombreuses interventions étrangères et politiques qui ont contribué à fragiliser l'État haïtien, plongeant notre nation dans un cycle de dépendance et de vulnérabilité.

Ainsi, affirmer que les Haïtiens sont seuls responsables revient à ignorer ce fardeau historique et les dynamiques de domination externe qui ont contribué à affaiblir notre pays.

Reconnaissance des défis internes

Nous ne minimisons pas les responsabilités locales. Haïti est confrontée à des défis de gouvernance, à une corruption systémique et à une fragmentation sociale qui ont compromis son développement. Mais ces maux, bien réels, doivent être analysés dans leur contexte : ils résultent également d'un environnement international qui a souvent alimenté et exacerbé ces dynamiques.

Une ouverture pour construire l'avenir

Monsieur le Président, nous croyons fermement qu'au lieu de diviser par des propos simplificateurs, il est temps d'agir ensemble pour bâtir un avenir meilleur pour Haïti. Nous proposons plusieurs actions concrètes pour initier ce dialogue et contribuer à une véritable refondation :

1. **Reconnaissance officielle des torts historiques** : Une déclaration de la France reconnaissant son rôle dans la trajectoire difficile d'Haïti serait un acte fort, accompagné d'un soutien au développement, notamment dans l'éducation et les infrastructures.
2. **Soutien à la reconstruction institutionnelle** : La France, aux côtés de partenaires internationaux, pourrait contribuer à renforcer les institutions haïtiennes par des échanges de savoir-faire et des formations adaptées.
3. **Investissements durables dans l'économie locale** : Encourager des partenariats économiques basés sur des valeurs de durabilité et de respect mutuel, favorisant les initiatives locales et la diaspora haïtienne.
4. **Un partenariat égalitaire** : Il est temps de rompre avec les logiques paternalistes et d'engager une relation fondée sur l'égalité et le respect mutuel entre Haïti et la France.

Un appel à la solidarité

Monsieur le Président, Haïti est une nation debout, résiliente, fière de son histoire et porteuse d'espoir. Mais elle a besoin de partenaires sincères, prêts à reconnaître les erreurs du passé pour mieux construire l'avenir.

Nous vous invitons à initier un dialogue constructif entre la France, la communauté internationale et Haïti, pour redonner à notre peuple les moyens de son autonomie et de son épanouissement.

Ensemble, faisons de cette situation une opportunité de réconciliation historique et de coopération exemplaire.

Dans l'attente de vos propositions, nous vous prions d'agréer, Monsieur le Président, l'expression de notre très haute considération.

Le Haut Conseil de Coopération et Développement autour d'Haïti